
大阪市生物多様性
ネットワーク会議

生き物とふれあえる公園 大阪城公園

日本野鳥の会大阪支部・大阪城公園たぬきの会 荒木涼子



渡り鳥の休憩・燃料補給地点

kobori takapy77

大阪支部では毎月探鳥会を開催しています。私たちはどうやって鳥を探しているでしょうか？

https://zukan.com/u/5253
https://takapy77.blog.ss-blog.jp/2015-06-19-2


鳥の声が頼り
サンコウチョウの「月日星ホイホイホイ」
と鳴くyoutube動画を再生

• 鳥が留まる木とか、この木の花が咲いたらサンコウ
チョウが来るな、とか、鳥のいる位置、場所などを把
握しているのもありますが、頼りになるのは声です。
声を聴いて鳥を探しています。

• しかし、公園の環境によっては、それが難しいことも
あります。

takapy77

https://takapy77.blog.ss-blog.jp/2015-06-19-2


大阪城公園
は生き物に
とって居心
地がいいだ
ろうか？

Wikipedia photo by Jukka A. Lång

https://commons.wikimedia.org/w/index.php?title=User:Zaltys&action=edit&redlink=1


マラソン、餃子フェス（ライブ大音量）

大阪マラソン公式Facebook



お濠 トライアスロン
ヘリコプターが飛ぶときは鳥の観察は困難です

Photo;関西プレス
KANSAIPRESS



野外音楽堂 アイドルライブ
そんなに大きい音いる？

Posted by Tetsuya Hataya



飛騨の森で電飾（吉本興業・電通）
ノゴマやアカショウビンを見ている最中に音が鳴りだして逃げ
てしまったということが度々あった。夜は木々も昆虫も鳥も休

ませてやりたい
せてやりたい。



市経済戦略局と大阪城パークマネジメン
トと市公園事務所

・大阪城パークマネジメントの報告書に、「天守閣が
見えるように強めに剪定しました」と記述。

・2020年春先、公園事務所が柵の更新で中低木を伐採
（北外堀のみでも153本）。柵交換の作業の時邪魔に
なる。担当者に低木の役割は何があるか？と聞いても、
「知らない」と。

公園事務所「今までは自然豊かな公園でやってきてい
たが、これからは様々なニーズに対応した公園として
展開していく」 ←誰のニーズ？！



1月2月水鳥のいる時期 お濠に入っての
清掃・伐採
•ゴイサギ

ゴイサギは何羽いますか？

Wikipedia ; 
SimChuck01

https://commons.wikimedia.org/w/index.php?title=User:SimChuck01&action=edit&redlink=1


•ゴイサギ

1月2月水鳥のいる時期 お濠に入っての
清掃・伐採

ゴイサギは6羽！

Wikipedia ; 
SimChuck01

https://commons.wikimedia.org/w/index.php?title=User:SimChuck01&action=edit&redlink=1


清掃ボートの前で逃げ惑うカモたち
12月～2月 3か月ボートと人間がお濠に入って清掃、伐採。

写真；はるきょん



オオタカお気に入りの木
• 12月に1週間連続で同じ木で見られたオオタカ、南外堀に突き
出ていた枝はある日根元から剪定されたと同時にオオタカの姿
もいなくなった。

Wikipedia;Norbert Kenntner, 



オオタカお気に入りの木
• 12月に1週間連続で同じ木で見られたオオタカ、南外堀に突き
出ていた枝はある日根元から剪定されたと同時にオオタカの姿
もいなくなった



アトリ50羽
集合していた
枝数本、全て
剪定

北外堀 10月～毎日見ていた
アトリの群れ。50羽以上の群
れで、枝と石垣の排水の場所
を往復するグループが気分よ
く過ごしていた。



エナガの巣が剪定で枝ごと落とされる
枝先のY字部分に巣を作るエナガ→カメラマンが秘密に→剪定→カメラマン怒

写真：かとうひでゆき

写真：gnohara（野原から）



論文
都市内の大規模緑地がもたらす大気冷却効果
https://ci.nii.ac.jp/naid/10031169574

•研究発表； ー大阪城公園の樹林部では、都市の温度よりも
10℃以上低かった。冷却範囲は公園外250mあった。

•芝生で作られた冷気が樹林へ上がるよりも、樹林で作られた冷
気が地表で蓄積することがわかった。

https://ci.nii.ac.jp/naid/10031169574


1200本近く商業施設のために伐採された公園
（台風の倒木とは別に）
緑を伐採して緑を楽しむカフェ、レストラン、パン屋、
ショッピングモール、緑の中で結婚式etc.



劇場；クールジャパ
ンパーク大阪
暑い！

クールジャパンパーク大阪裏の駐車場、温度計
で測ってみた。日中40℃になっていたが、一歩
市民の森に入ると30℃。
地球温暖化、ヒートアイランド化を防ぐのは大
都市の使命では？



スタバと芝生とPARK-PFI

公園の商業化とは、日本全国の公園を同じ景色にすること。これからもPARKPFI事業は全国で増えていく。
スターバックスと芝生、ショップという同じ景色。温暖化対策や生物多様性がおざなりになっていく。
大都市の公園ほど緑が希少、大事。
公園利用者になぜ大阪城公園に来るのか聞いたら、ほとんどの人が大阪城公園の魅力は、自然だ、と回答。

スターバックスコーヒー
神戸メリケンパーク
スターバックスコーヒーHP

スターバックスコーヒー
大阪城公園森ノ宮店
Osaka 2025jp

スターバックスコーヒー
富山環水公園店
4travel.jp



質問：
草刈りとミミズ

• 黄色、ピンク、水色、白色
のお花、雑草なので全部刈
られる。草刈りでツンツル
テンにされた後にミミズ大
量に干からびる、これは仕
方のないこと？



水鳥休憩所あったらいいな
内堀のオイルフェンスもなくなってしまい、水鳥が休憩できる場所があると良い。２019年マルガモ
雛14羽産まれる。御座船が観光客に見せようと近づきすぎ。探鳥会参加の小３のお子様、「船が近づ
きすぎて雛がかわいそう、親鳥が守っていた。」

KIKUのフォトフレーム
品川区厳島神社

外堀 濠に落ちた枝 唯一水鳥が休める止まり木

https://blog.goo.ne.jp/kiku1103_2008/e/fc3a7fc892ea5cc9e936aa4a33145551?st=0#comment-form


渡り鳥のルート

• 夏鳥 東南アジアから日本へ

• 冬鳥 北やシベリアから日本へ

• 世界規模で移動する渡り鳥、大阪城公園はそのルート
にプログラミングされている。

• 秋 サシバ、ハチクマ、ツミなどのタカの渡りを見る
ことも

• 大阪だけの規模ではなく地球規模で考える。

• 生物多様性や温暖化対策は、大阪市経済戦略局は商売
開発で伐採して劇場建設で関係ないとか、環境局は環
境を考える部局、とか分けられない。大和リースは剪
定だからほかの件は関係ない、ではなく、指定管理者
の「みんなが参加できる会議」で検討を。（令和の飴
以外にも！）

図鑑.jp
写真＝久野公啓

https://i-zukan.jp/columns/140
https://i-zukan.jp/columns/140


大都会の真ん中にある、虫、鳥やたぬきが生
きられる自然を残して。

生き物が生きられなけ
れば、人間も生きにくい。
現在、たぬきは恐らく
1頭のみ


